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游走在两极之间 － 林延访谈
刘礼宾

刘礼宾：看了你在美院油画系学习时创作的习作，看得出，你当时接受了严格的写实训
练，颜色运用也很出色。
林延：谢谢。运用颜色就好像是指挥交响乐团。我喜欢在一幅画中感受和调出微妙的色彩
并让它们之间交响。我希望你也看过我那些小幅的抽象画，是我1980年从高中进入中央美
院的第一年创作的。

刘：您从什么时候开始画画？
林： 12岁暑假时我画了两幅水彩静物，效果出乎意料的好。我父母把它拿给我们的邻居
看，他们是美院的教授。16岁那一年开始画油画，他们又一次很惊喜，觉得我是块料，一
直到考进美院之前79到80一年间, 他们才开始教我素描。

刘：作为世家，还是比较晚吧？在这之前，和“美术”是一种什么关系呢？
林：我很小的时候经常画画，当时就是玩。画一些我做过的事情或者我看到的、想象到的
形象。

刘：你爸妈那时候也没做太多要求，主要是画着玩？
林：在我家里画画或讨论艺术是很自然的事。直到现在我还很难面对这个现实，绘画变成
一种需要经营的职业。

刘：很有意思的回答。对你来讲，“艺术家”好像是个很模糊的界定。
林：做艺术是一种日常的生活，当艺术家是一种生活方式. 文革时美院停办期间就没画过画
了。父母和其他教授被下放到农村了。

刘：那段时间应该是比较寂寞的。
林：也不是。我寄宿在不同的家庭，有更多的机会与更多孩子玩耍。

刘：当时主要创作写实作品。
林：那时我喜欢伦布朗和维米尔，而且主要画花和静物，用很古典的风格画。1980之前从
来没接触过抽象画，那时中国刚刚对外开放。

刘：在你的画册里看到了你在1978年创作的静物画，很出色的作品。但是你后来基本放弃
了色彩。
林：我知道我可以怎么用颜色。你在画册里看到的静物是我1978年第一次试着画油画。一
开始，我可以花很长时间耐心地画我从生活中看到的东西。在那之后，我猜我需要挑战自
己的意识去经历更多不同的事情。我进入美院后实现了这个愿望。现在我试着用尽量少的
元素去表达尽量多的想法，发现一些不确定的东西。

刘：以一当多。
林：是的。尽管我的作品都是黑和空白，我从来没感到那是单一的一种色彩。我用不同的
黑色和中国各种宣纸得到了足够的语汇。

刘：完成美院的课堂作业，对你来讲很轻松，对吗？
林：有时。如果我喜欢课上作业的素描，色彩关系。但是达到学校制定的的标准很难。我
在学校的时候经常对自己说创造就意味着让不可能变成可能。那也是我对一些老师说
的“不行，不行”的回应。

刘：美院有一套自认为很正确的标准。
林：是。我还是在这个体系中学到了很多东西，尤其是对探索一个问题的深入与坚持。给
我打下扎实的基础，我可以有能力伸展, 而且能以自己的节奏比较踏实地接受新的东西。同
时，我很庆幸在四年严格、高压的环境中自我存活下来。

刘：做回自己，这对一位艺术家来讲是最重要的，那么你所认为的“自己”指什么？独特
的艺术感受？独特的自我个性？
林：我曾经非常努力的试图在意识中有自己的空间。自由的成长。

刘：保持自我，这是你一贯的自觉？                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 
林：在八十年代早期，也许在那样的学校对我来说更加容易，因为我很小就认识了那些叔



叔阿姨老师。所以我比其他学生来说更放松。但对我一个独立的艺术家来说那仍然很严
苛，因为我被美院的人包围，甚至在家的时候也是这样。

刘：你在８０年的时候做了一些抽象作品，这种创作冲动的源头是什么？当时国内正在热
烈讨论“形式美”问题，你的父母也开始了抽象试验。大的环境，家庭背景，个人倾向都
对你的创作有所推动吧？
林：首先，那时候在中国宽松的氛围是开阔艺术家思维的关键。第二，我当时在进入学校
之前画了不少古典画。在美院，我感到生活的变化，而且很想要表达我自己。第三，我母
亲从美院教师图书馆带来了一些德国表现派画册。在八十年代早期，学生在图书馆中是看
不到这些非现实主义艺术的书的。只有老师可以。我读了康定斯基, 很能体会他说的抽象绘
画与音乐之间最紧密的关系。所以我在课外开始偷偷地在速写本上画了当时美院禁止的抽
象画。

刘：在抽象创作中，你可以感受到更多的个人表达上的自由。你提到了音乐，很喜欢吗？
林：不狂热。

刘：从音乐中可以感受到一种自由。父母对你的抽象创作持什么态度？
林：我比父母早很多去尝试一些抽象绘画想法。他们那时候很担心我太投入，影响学业，
找不到工作。我父亲的抽象作品是在我离开中国之后开始的，慢一点，但成熟，现在80岁
还在画。大师了。

刘：毕业以后找到工作了？
林：当然，我在美院附中教了一年课。然后出国了。

刘：作为老师，你怎么教学生？
林：因人而异。工作量大了，但我尽量帮助他们发现自己，发展自我。我想附中更重要，
而且需要最好的老师。

刘：一年后，你去了巴黎，这对你来讲是一个转折点吧？
林：是的。那是我一生中最重要的一年。远离家，去欣赏艺术，体验独立，遇到很多有趣
的人是很令人兴奋的。巴黎给我更多的自由空间去找到我自己。在巴黎美院，我觉得那里
没人会像中国学生那样在意谁更好，因为每个人都不一样。我在学校上了艺术媒介和技法
课程。

刘：挖掘材料本身特性，可能会通向“抽象”。
林：你是指概念上的吗？基本上，我仅仅是想发现每种元素本身的语言。如何用每种材料
来说话也是一种很细致的工作。

刘：把每一种元素的可能性挖掘到极致，当时对哪几种材质最感兴趣？
林：艺术家和材料之间的互动是很有趣的。在90年代中期，我对所有的黑色都感兴趣。现
在还包括所有的宣纸。

刘：对材质的体验和你以前画画时对颜料的体验有相似处吗？和对日常物件的体会有相似
处吗？比如说茶叶、丝织物。
林：那是相关的。我以我自己的感觉使用材料和颜色。选择材料也得考虑它们的公共形象.
例如金属通常有工业感，纸和墨更东方，更有文化底蕴。当然都有更复杂和微妙的层面。
和色彩一样敏感。我并不与多种材料游戏。一两种对我来说比较好。

刘：在巴黎学习结束以后，你去了哪里？ 
林：我1986年在美国拿到研究所的奖学金，然后离开巴黎去宾西法尼亚州读研究生。1994
年回访北京。

刘：在美国期间，你有机会对材质问题作进一步研究，除此之外，在美国，你还对哪些艺
术问题感兴趣？
林：考虑生活的问题多于艺术本身。艺术问题同样与社会、文化和历史有关。单说艺术问
题就是自己创作过程中的具体问题。总的来说，我依靠直觉来表现我生活中的感受。

刘：日常生活影响了你的艺术创作？
林：生活和艺术是一回事。你是谁无疑会暴露在你的艺术中。

刘：“艺术”的外延扩大了，绘画不再是一个必需的事情，“艺术”边界变得模糊。这涉
及到你对“艺术”的认识。
林：我想我会现在变得更像所谓“艺术家”了。看我现在正在与你谈话，而且我还参加你



在北京的群展。今年我参加了不少展览。以前，像简历上选的90年代至2005年的展览都是
自己创作，自己策划，自己设计广告，画册，自己和朋友展览，从头玩到底。我觉得做艺
术实际上像生孩子。谁能控制呀？没什么好说的。应为那是个人的和真实的，人们看到它
时可以深切的感受自己。

刘：你曾提到，90年代受到极少主义的影响，这一时期你对“黑色”产生了浓厚兴趣。
林：是的。我喜欢做一些简单的东西去回应那时我在中国看到的一些繁琐的庸俗绘画。同
样因为我绘画的构造正在趋于三维，有更多的雕塑形式，绘画的部分需要被简化。用黑色
和油、腊和坦培拉创造了不同的层次。使我想起墨的使用。我１９９４年底在北京画的黑
白系列是我的转折点。

刘：你探讨水墨问题的方式不同于国内传统艺术家。国画家都陷在“水墨”问题上，摆脱
不出来。
林：不知道。我鼓励水墨画家多挖掘传统材料，做自己的宣纸或什麽的。

刘：西方的极少主义艺术还是纠缠在自己的艺术传统中，你的作品尽管有极少主义特征，
但是和个人生活体验更有关系。
林：是的。纽约时报２００２年说我的作品“她的作品有趣的地方是它不是纽约环境中一
般的后极简的样子，而是以多种风格的元素，让历史、过去和现在融为一体。展览真正的
对话存在于这种对话之中。”

刘：极少主义对你的影响主要是视觉形式上？
林：还有精神层面上的。

刘：“手工”也许是艺术家的一个可贵领地，比如说自己“造纸”。
林：我想作品的每个部分都是你自己语言的一部分——包括媒介，外框和展示方法。每个
部分都有多种可能。我同样要考虑作品与展厅的关系。

刘：90年代你借助一些中国建筑元素（比如瓦当）创作作品。借助这些元素表现你对当代
中国的体验？
林：那是1994年，北京随处可见的建设中的高楼大厦取代了老北京的建筑和文化，我对此
感到震惊和不安。我希望我们的城市能够得到善待。而不是破坏！经济和政治对文化的破
坏都很严重。我上学时就对建筑非常感兴趣。我在大学里也画了关于北京的抽象画。因此
建筑元素第一次出现在我的绘画中是1981年。我画过我在不同地方住过得所有房子。我对
建筑元素敏感与我的家、我的文化和不同时期的体验表达有关。

刘：1994年左右你创作了一些装置作品，比如《秋千》、《攀高架》
林：所有这些作品想法都是和我花很多时间跟我儿子在公园玩有关。他现在１５岁了。

刘：1993到94年你创作的那四件作品看起来很震撼！
林：谢谢。

刘：那些装置作品是绘画、装置的融合，比较“暴力”，你在传达什么呢？
林：我那时对我的个人生活感到迷惑。我挣扎着去找时间做作品并且再一次完善自己。我
用了结婚礼服的形像和人体Ｘ光片，儿童秋千和拳击手套。我喜欢在我的作品中运用阴和
阳去创造更多的层次。那时候木质构造的设计吸引我大部分注意力。尽管我不能完全放弃
绘画，但在新３Ｄ形式中的绘画看上去过于复杂了。

刘：中间有一种间力。
林：１９９４年年底在北京完成的黑色装置解决了这个问题。但我意识到绘画过程更能贴
近我自己。所以我的作品随后又从立体雕塑返回到墙上作品。

刘：于是出现了你在更近时期创作的作品。你用宣纸拓印作为地板的钢板，还有北京的
墙。
林：是的。处于平面与立体之间。

刘：你想把记忆植入你的画面？
林：也许你是对的。我不确定。当我有一个真实的想法的时候，我不能很准确的解释原
因。

刘：画面整体很好，你还是从作品视觉形式上考虑得比较多。
林：谢谢。我又一次对两种对比元素出现在我的作品中非常感兴趣。



刘：黑＼白，钢铁＼青砖。
林：黑和白，钢铁，砖和柔软的纸。就像是打太极，在生活与艺术实现阴阳的平衡。我经
常结合而又扭曲它们。这些新的作品有抽象的外观和现实主义的细节。

刘：你在不同媒介之间进行穿梭。
林：越过边界时感觉很棒。

刘：文化问题潜在于不同材质的间性之间，。
林：当然！我不能忽视它。那正是我喜欢的东西。

刘：谈一谈你创作的素描作品，里面有元素的重复。
林：这是另一种对黑的体验。

刘：体验黑色中的微妙变化。
林：黑色的丰富感就像国画中的墨色。黑色是一种如此丰富和敏感的色彩。当你能掌控的
时候它就会很有力。


